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机缘随了谁
安 谅

明人明言微语录    机缘这个东西是存在的。
不可一概地指责她吝啬孤傲，

稍纵即逝；也不能简单地非议它难
以捉摸，甚或薄彼厚此。
机缘的稍纵即逝，是她的天然

特质，是她的活泼因子，她飞闪如
电，也因此可贵珍稀，不是所有的人
都可轻巧捕捉的。
机缘是拥抱那些有准备并且执

著的人的。有备的不仅是才智，还有
拥抱机缘的胸怀，情怀，超然的情商
和心志。
有一种锱铢必较的人，自以为

如此在乎每一个细小，就可以抓住
机缘，其实最易将机缘丢失。患得患
失，是机缘的负极，是有漏孔的汤

匙，令美好的机缘成为一地鸡毛。
机缘是无形的。所以特别需要

敏锐的眼光，超前的意识，瞬间的把
握和行动的及时。
机缘也可能不是单个的，往往

接二连三，也许环环相扣，互为支
持。少了一环或许就前功尽弃，从头
开始。因此要有连续的自信和定力
的坚持。
情绪的滥觞，挽留不住机缘的

步子，机缘的步子，也不会跟随你的

情绪和思维行事。
机缘说来就来，说去就去，你的

等待，必须昂扬着一种精神姿势，高
擎着大地一般辽阔的天池。让机缘
星星一样撒落在天池，在天池里闪
光和摇曳绚烂的舞姿。
一生在世，有多少机缘相随，又

有多少机缘闪走。你也尽可随缘。有
一种随缘，也是与机缘的从容相待，
也许这种从容，可能也会获取更多
的机缘。
不过，真正难得的机缘一定不

是天上掉下的馅饼。因此不可守株
待兔，也不应被动消极，时刻准备
着，运用你全部的身心，机缘不会这
么冷酷无情。
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    近日，笔者拨打订餐电话替家人在
某知名洋快餐平台订餐，被告知家人所
选餐品和优惠折扣套餐必须下载并使用
该企业官方 App 订购且使用移动支方
式才能享受。这引发了笔者的兴趣。
经确认发现，该企业采用此一做法

已行之有年，自推出该举措后，不
仅大部分其大力推广的热门、新
颖餐品除来店购买外，只能通过
App?移动支付方式，而无法通过
电话订购＋移动支付方式购买；
并且此种做法呈现出愈演愈烈之
势。推出什么样的产品，采取什么
样的折扣，皆企业经营自主范围，
他人无权干预，但在电话订购与
线上订购之间予以如此明显的区
别对待，如此做法值得商榷。

近年来，社会的发展可谓日
新月异，加之在全世界范围内，
我们的国人也属于最为喜欢追
求新鲜事物的国民群体，因此新
的网络科技、新的消费模式、新
的感官刺激体验等，但凡是新的
事物，几乎无不在国内大行其道。诸如
线上消费以及移动支付等新型消费模
式的消费规模早已到达万亿级。然而，
也有仍然选择现金或信用卡来
进行消费的市民。其原因至少有
两种：一种是出于保护个人信息
安全的需要。时至今日，尽管有
关部门和企业一直在努力采取
相关措施，个人信息保护仍然是网络购
物、移动支付等新型消费模式的短板。
笔者亲友中就有不少人对上述消费模
式敬而远之，其中个人隐私因之受到
侵害者对这些新消费模式甚至是警惕
和排斥的。第二种原因是因年龄等各方
面原因而难以跟上、难以适应。很多老

年人以及不使用智能手机的市民都对
新型消费模式的过快普及感到不便和
担忧。尽管他们中的大部分人都难以或
者说并不愿意使用移动方式进行购物，
但他们的这一不选择的权利显然并未
得到充分保护。之前某生鲜企业因拒绝

收现金而遭到大量投诉，这种歧
视现金乃至鄙视现金支付的做
法本身就是对某些人群合法权
益的侵害，最终这家企业接受了
现金支付方式。

今天，会上网、会发博客、会
讲外语、自由行去过很多国家的
老人往往被赞许有加，甚至成为
网红，至于在博客里到底写了什
么往往无人在意。笔者也很敬佩
这些老人，但笔者想问的是，一位
不惯用手机也不会上网，但终其
一生都在钻研某一兴趣爱好并
已达精深程度的老人难道就不
厉害？难道就不令人尊敬吗？
社会发展的另一特征就是个

体化、多样化程度的不断加深。对
新生事物，有人接受、喜欢，就一定也有人
不接受，甚至不喜欢。喜欢、接受与否，
完全是个人自由，而这种自由无关赢利

多寡，也无关潮流意识，都理应
受到尊重。在大部分热衷于学习、
接受新事物、追逐热点的同时，
应该保留一份对于客观上难以
或者主观上拒绝接受这些新生

事物者的保护、关爱和包容。提倡先进、
崇尚强者，这是整个生物圈都遵循的丛
林法则，而人类之所以成其为人类，盖因
人类社会保护弱者，关爱弱势群体，且
包容慢行者。有了这些保护、关爱和包容，
人类社会才充满了温情，社会发展才是有
温度的。

打算盘，来健脑
李文娟

    和算盘打了多年交道，后
来会计电算化，逐步告别了手
工记账，自己喜欢的那把算盘
也束之高阁。退休后我又把它
找了出来，因为现今人退休了，
最怕过早痴呆。医生告诫退休
人员，多动脑子有好处，心之官
则思，不愿多思难免脑子“生
锈”。所以防失忆应及早谋划，
用算盘来练脑，应该是一个不
错的选择。

我给自己规定每天打一小
时的算盘健脑，上下午各半小
时。打着、打着，好像又回到了

快乐的学
生时代。

读小学时，我有一把深红颜色的
木头算盘，打起来声音清脆，珠算
口诀至今还印刻在脑子里。高中
毕业，我学财会专业，每天学校广
播里有统一安排的珠算训练，整
个教学大楼准
时响起齐刷刷
的“吧嗒吧嗒”
算盘声。毕业
后我从事财会
工作，长期手不离算盘。作为吃饭
工具，我的基本功是扎实的，只是从
原来的职业之需变成了健身之
求。

几年下来，我的算盘越打越
溜。打算盘有个好处，就是脑子

和手指并用。据专家说这样做预
防痴呆的效果好。当下手指操流
行或许就是这个道理。而古老的
中国算盘用来健身，能起到上体
联动的效果，对益智的作用不可

小看。我把算
盘当游戏机，
在算盘上打游
戏，锻炼手指
对算盘珠的感

觉。比如，把 1加到 100，一直加
下去，并预定一个时间目标，不断
挑战自己打算盘速度；还用左右
手一起打，算盘两边的计算结果要
准确无误，说明自己脑子还不错。

玩“算盘象棋、算盘围棋、算

盘跳棋”
等也很有
趣，在玩出算盘新花样的同时，自
我感觉脑子越用越灵光。每半年
一次的财会同学聚会，我会带上
十三档的算盘，和老同学来一次
现场“算盘跳棋”友谊赛。一人控
左盘，一人控右盘，左盘上档下一
珠靠梁，右盘下档上一珠靠梁，左
右各五位，就可以走棋了。隔子做
各种直线距离的跳跃，以五子先
抵达对方阵营为胜。“算盘跳棋”
为聚会增添了欢乐笑声，对下一
次的再聚充满了期待。
打算盘，来健脑，确有明显效

果，读者诸君不妨一试。

三言两语记
徐弘毅

    误解常易错怪而坏
事，善解能以宽爱而成事。

大公，清和足以办事。
大责，竭和忍以成事。大
智，好和效以为事。大度，
聚和贤以从事。大义，忠和诚以谋事。大爱，善和广以
共事。

不讨人喜欢的人，自己也无有多少的欢喜。讨人喜
欢而又善解人意的人，皆爱，皆欢，皆喜，皆善。

息以为运，静以为动。动静结合，息运相调，循以为
良，持以为久。

多元世界，偏面少有多多益善。关联社会，辩证多
持和和意圆。

软肋易成硬伤，尤其是在未加注意、提防和改进之际。
为爱，会爱，才真有所爱，真是爱。
处事难把度与量，为人好持诚与善。观世易觉是辩

证，待人难能为平等。
上一等级的器物，不同档次的享受。美与好的追

求，从不止步现享现受。
只要人定，人时终能熬得过。只怕心躁，心期总是

耐不住。
知己薄学，而学；终以，薄为博学。

———中医与肿瘤（四十三）

张建明

中西医结合的方法（六）

    先要重复一个说明：
我在以前和以后文章中所
持的观点和心得，虽然都
源于自己数十年临床的经
验与思考，但毕竟都只是
一家之言；对于西医知识
更是浅薄，难免出错，真心
盼望方家赐教，我会及时
更正。写
作的目的
只是为了
交流，所
以对于其
他医家仅供启思之用，而对
于患者也只是在得病后多
了一些常规外的参考意见
而已，不宜教条接受、盲目
套用。
今天讨论的是中西医

结合方法中的第三个大问
题：癌症需要终身治疗（在

癌症没有被攻克前）。因为
我在学术界首次提出这一
观点，所以想谈得稍微详
细一些。
为什么要终身治疗的

第一个理由，因为临床治
愈后的患者体内还有残存
的肿瘤细胞。这些细胞还

会继续增殖重新壮大。
目前西医治疗癌症难

免失败的主要原因，除了
副作用过大和耐药外，就
是复发或转移，而后者就
是首次治疗后残留的肿瘤
细胞继续增殖重新积聚而
再次质变所致。

现在有没有哪种方法
可以将肿瘤细胞彻底杀净
呢？我认为是有的，那就是
化疗药物。就它本身的力
量而言，已经具备了彻底
消灭肿瘤细胞的能力，但
为什么难以做到呢？因为
它对人体造成的伤害过于
严重，以致摆脱不了要让
肿瘤细胞彻底灭亡而人就
必须同时死亡的困境，所
以在必须确保机体生命安
全这一前提的限制下，化
疗药物也就在事实上不能
把肿瘤细胞彻底杀净了。
肿瘤细胞在体内形成

后就难以被现有的化学药
物或物理手段彻底剿灭，
而只要不被彻底杀灭，它
就可以继续由少到多地从
头再来。有理论认为，肿瘤
细胞的这一特性主要是由
肿瘤干细胞的存在所导致
的。肿瘤组织中存在着数
量稀少的肿瘤细胞，在肿
瘤形成过程中充当干细胞
的角色，它具有自我更新、
增殖和分化的潜能。由于
其性质与正常干细胞相
似，就把这些细胞称为肿
瘤干细胞。它的数量虽少，
但成瘤能力却较普通的肿
瘤细胞要强很多，是肿瘤
发生、发展、复发和转移的
基础。它可以长时间处于
休眠状态并具有多种耐药

分子，对杀伤肿瘤细胞的
理化手段都不敏感。
我们可以通过西医对

白血病的骨髓移植疗法来
了解肿瘤细胞的生命力有
多么地顽强。为了有利于
造血干细胞的植入成功，
在移植前要对患者进行超
大剂量化疗，西医叫做预
处理，目的是把患者的免
疫反应降低至尽可能的最
低水平，同时把肿瘤细胞
杀到尽可能的最少数量。
但即便如此，疗效依然不
理想。西医认为导致复发
的原因主要是骨髓移植时
肿瘤细胞的清除不
彻底（理论上讲，只
要体内尚存一个肿
瘤细胞，它就可以
继续成倍生长而重
新壮大），以及移植物抗白
血病的作用不强。西医在
其他癌症上的化疗力度通
常都达不到治疗白血病的
程度，因此肿瘤细胞的杀
净率就要比它低得多。可
见杀到如此少的肿瘤细胞
尚且还能起死回生，那么
其他癌症就自然更加存在
着这种风险了。
我在临床中遇到复发

或转移的患者中，以乳腺
癌和结直肠癌为多。仅以
乳腺癌为例，发生转移的
时间，最快的半年左右，其
次在 3-5年，长的 15年，
最长的达 37年。这些患者
因为在确诊时都被明确为
早期且没有转移，也都接
受了手术加放化疗的规范
治疗，所以在治疗结束后
就只遵照医师嘱咐定期随
访，都没有进行后续的巩
固治疗。
看看电影演员傅彪先

生的例子，他得的是肝癌，
介入失败后做了第一次肝
移植，当时效果很好。我跟
学生说，我的判断不乐观，
理由有二：一是即使他没
有别处的转移，医师也只

能把肉眼可见的病灶切
除，但很难把附着在切缘
附近的肉眼不可见的残存
肿瘤细胞悉数清除；二是
这些肿瘤细胞所寄生的机
体环境并没有被有效改
善，所以失败的概率很大。
没过多久，宿疾复发，又做
了第二次移植，但最终还
是不幸而亡。再看看良性
肿瘤的情况，如乳腺结节、
子宫肌瘤、胃肠息肉等疾
病，在手术切除后也容易
复发。为什么呢？一个原因
是手术只是割了韭菜，但
没把根挖掉。一刀了之的

只能是致病原因所
致的结果，而那病
因则非一刀所能了
之。另一个原因是
手术只是把花盆中

坏死了的枝条去除了，但
花盆内的土壤（体内环境）
并没有因此得到根本改
变，所以拔掉再多的死枝
也没用，插进去再多的新
枝照样都会死掉。既然西
医认为癌症是在致癌物质
作用下基因突变形成的，
那么现有的全部治疗手段
中有哪个能够改善乃至逆
转已经突变的基因呢？

另外，在治癌过程中
采用的医源性化疗药物
的毒性、放疗和 CT等影
像技术的辐射都具有致
癌性而增加肿瘤细胞的
活性，这些致癌物质在治
癌的同时也进入并留存
在了体内。放化疗成为新
的致癌因素而诱发第二
原发肿瘤的报道，国内外
已不罕见。我把这些因病
及因治疗而残存在体内
的肿瘤细胞称为“残存性
癌毒”。 （待续）

世外桃源
金玉明

    有菊可采，有南山寄
托
这世上，还有什么能

更逍遥
千年时光里往事如

云
像这些东篱上攀援的

藤蔓
一层一层，干枯成标

本
它们本质是鲜活的，

却表现得无比世故
文采武功，已不是现

世的审美
苇草依旧有着仿古情

结
但不会有晋太元中的

风
凌乱我的头发
思绪一直迤逦而去
曾经的半解之谜，都

已烟消云散
通往自在的路，不见

得再见桃林
夕阳隐没着一个个可

能
可能是驿站外急促的

马蹄
带来的结果喜忧参

半

闲话“打飞的”

何鑫渠

    说到交通，近些年来我国高铁发展
神速，远远地把其他国家抛在后面，作为
中国人，有时我不免沾沾自喜，但 1000

千米以外远距离还是飞机有优势，去长
春办急事“打飞的”当天来回深有体会：
高铁要发展，但航空同样要发展！
第一次听到“打

飞的”是十多年前。认
识的一位老师，经常
要去北京跑项目，不
时上海北京当天来回
飞。有一次为资料竟飞了两个来回，以致
有“飞的”之说。想来确实形象。后来有了
京沪“飞的”等专线，为部分经常出差两
地、事情比机票重要的乘客专设。

我第一次打“飞的”长春成功，感悟
“飞的”成功，首要条件是飞机务必准点；
其次“飞的”目的地办事明确且顺利。比
如这次，我打“飞的”的飞机不仅没有晚

点，还提前一刻钟到达。长春阳光灿烂，
接机的神州租车司机早早恭候。连续跑
长春中医药大学及长春中医药大学附
属第一医院，我不仅见了相关人员并且
办事顺利，中午还受邀美美吃了一顿长
春名吃———“老昌春饼”。事情比预估的

还要顺利，将原来长
春回上海 19:45 起飞
的飞机改签，提前至
18:20，到沪赶上最后
一班地铁，可谓完美。

最后还要作点补充———一次成功
的“飞的”，还需要其他环节衔接顺畅。

我到长春飞机和出租车联动，下机
后神州司机已准时恭候；回沪后赶上最
后一班地铁，得益地铁站员工为了更多
相近时间的乘客赶上末班车，打开进站
的闸门方便上车，进行特殊的服务，体
现了人文关怀。在此再点三个赞！
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